

El Cuarto Encuentro por la Verdad

Una meta fundamental de la Comisión de la Verdad en Colombia es sentar las bases para la reconciliación en el país, un proceso con múltiples retos, complejidades y emociones. Alcanzar la reconciliación en el país en un nivel personal, entre individuos y al interior de las comunidades, es una cosa, la otra es reconciliar a toda la sociedad, que está conformada por personas con diferentes trayectorias de vida. En este snapshot, discutimos el Cuarto Encuentro por la Verdad, que se centró en las experiencias de campesinos, en un esfuerzo por construir puentes entre la Colombia rural y urbana.

El evento, que se realizó en Cabrera, en el corazón del Sumapaz, el 12 y 13 de Diciembre de 2019, fue un espacio también para hacer un reconocimiento público del trabajo del Comisionado Alfredo Molano, quien falleció en Octubre de 2019. Molano fue escritor, sociólogo y Comisionado de la CEV, y dedicó su vida a viajar el campo colombiano y visibilizar las voces de grupos marginalizados, viviendo la realidad del conflicto armado de primera mano.

Muchos eventos emblemáticos y centrales del conflicto armado colombiano se han desarrollado en las zonas rurales. De acuerdo con el Registro Único de Víctimas, aproximadamente 6 millones de personas víctimas de desplazamiento tienen orígenes rurales. Por ejemplo, Sumapaz ha sido testigo de algunos de los conflictos más violentos en Colombia, incluso antes del nacimiento de las FARC como grupo armado, pero también ha sido un territorio donde se creó la primera Zona de Reserva Campesina en el país.

Los objetivos de este Encuentro fueron: 1) reconocer el impacto del despojo de tierras y el desplazamiento de las comunidades rurales, sus vidas, culturas y tradiciones, 2) reconocer la estigmatización que ha enfrentado esta población, que es generalmente estereotipada como criminales, aliados de la guerrilla y del narcotráfico, y 3) reconocer su resistencia a lo largo de los años, a través de esfuerzos para reconstruir lazos comunitarios y movilizaciones colectivas para exigir el cumplimiento de sus derechos.

En un esfuerzo construir puntos de encuentro entre el campo y la ciudad, la Comisión de la Verdad resaltó la importancia del rol de los campesinos en el manejo de los recursos naturales de Colombia, así como el cuidado de la biodiversidad, la promoción de fuentes de energía sostenibles y la soberanía alimentaria. De esta manera, este encuentro reconoció la labor de los campesinos como sujetos políticos legítimos y no solamente víctimas del conflicto armado, lo cual dignifica su valioso lugar en la sociedad.



Rodeemos el Diálogo



@RodeemoselDialogo



@RodeemosDialogo



Rodeemos el Diálogo

Previo al desarrollo del encuentro, el Grupo de Trabajo de Género de la Comisión organizó una jornada de dos días con mujeres campesinas con el fin de identificar el impacto del conflicto armado en esta población. En este espacio se discutió sobre el rol de las mujeres en el cuidado de la familia, el impacto del despojo de tierras que ha llevado a la pérdida de miembros de la familia, su comunidad, territorio, estilos de vida y soberanía alimentaria; la violencia sexual; los efectos del desplazamiento, incluyendo cómo han sido recibidas en comunidades y han sido estereotipadas como pobres y sin educación; así como la necesidad de reconocer las luchas históricas de las mujeres por la restitución de tierras, procesos de reparación y compensación.

Aunque todavía queda un largo camino por recorrer, este Encuentro por la Verdad representa un esfuerzo significativo para empezar a reparar el tejido social que se ha roto en Colombia, después de décadas de confrontación violenta y altos niveles de desconfianza en “el otro”.

Este tema será desarrollado a profundidad en los próximos snapshots, donde nos centraremos en el trabajo de la Comisión de la Verdad sobre la economía ligada a las drogas y el conflicto armado, una meta clave para el 2020.



Rodeemos el Diálogo



@RodeemosDialogo



@RodeemoselDialogo



Rodeemos el Diálogo